

參議院電氣通信委員會會議錄第三十六號

昭和二十七年六月十日(火曜日)午前十一時三十一分開会

出席者は左の通り。

委員長 鈴木 恭一君  
理事 山田 節男君  
委員

大島 定吉君  
新谷寅三郎君  
小笠原二三男君  
稻垣平太郎君  
水橋 藤作君  
并手 光治君

- 電波監理委員会委員長 網島 聰君
- 電波監理監局 法規経済部長 野村 義男君
- 本日の会議に付した事件
- 放送法の一部を改正する法律案（衆議院提出）
- 日本電信電話公社法案（内閣提出、衆議院送付）
- 日本電信電話公社法施行法案（内閣提出、衆議院送付）

○香林委員（鈴木泰一君）　只今より委員会を開かいだします。  
放送法の一部を改正する法律案を議題といたします。御質疑はございませんか。

たということでNHKがテレビ放送を取り扱う場合においては受信料を取る途を開くということは、これはただ単に解釈、その法文から来る解釈として、そういう解釈を与えるだけにとどまるものかということを伺いたい。なぜそれを伺うかと申しますと、仮に放送法を改正した場合に、次にNHKにはテレビ放送を許さないという次第になつた場合には、又標準の文字を入れる改正是必要であるかどうか、こういう問題から念のために伺つておきたいのであります。

が、仮にN H K にテレビ放送を許可するということになりました場合には、本改正があつても、その他改正なり或いは附加した放送法の改正が当然国会に提出されると理解してよろしくございますか。

○政府委員(網島義君) その点に関しては、目下委員会でよりより協議申中でございます。まだ結論は出ておりませんが、現在の私どもの考え方としては、他にも改正する部分が、改正するほうが多いと思われる部分があるようになりますので、当然日本放送協会のテレビジョン許可に当りましては、政府からも放送法の改正が出来るかも知れないということを御了承願いたいと思います。

○小笠原二三男君 よくわかりました  
が、二番目の質問でございますが、昨日私質問しました場合に、委員長は重ねて二度今後の法を通しては、  
何ら公正な我々の判定に示唆を与えるものではないというように了承される  
と、但しこの法が通過するということは、  
は国会の意願として、仮にH N K がテ  
レビ放送をするという場合には、料金  
を徴収してやるのだという決定がなさ  
れたということになるといふ御答弁  
のように伺つたので、それでその答弁  
の趣旨は、いわゆる二百円なら二百円  
の今の申請を許可するに当つてそれを  
條件とし、その財政基礎の上に立つて  
許すというふうに、電波監理委員会は  
拘束されて判定を下さなければならな  
いのか。そうではなくてこの法が通つ

て仮に料金をも取り得ることの途を開いておつても、電波監理委員会としてN.H.K.にさせるという決定に当つては、適正なる料金について自主的な判断を下す、又経営の規模等についても十分判断を下して、こうあるほうが望ましいということと各種の自由なる意見を以て国会の承認を、いわゆる收支予算なり事業計画等において求める自由が電波監理委員会として保持されるかどうか。この点お伺いいたします。

○政府委員(鶴島義男) 昨日もお電話でございましたように、今度の改正によりまして少くとも国会におきましては日本放送協会がテレビジョン放送を行ふ場合には、これは聽視料で行くのだという方針を示されたものと私どもは解釈しております。従いまして申請の審査に当たりましては、その方針に則つて審査するわけありますが、仮にN.H.K.から二百円或は三百円といふことで申請が出て参りまして、私どもが審査いたしまして、それじや少し高すぎると、或いは逆の場合もあるかも知れません。そういうふうな両方考えまして、或いは事前にN.H.K.と打合せて申請書を書き直してもら。申請書と申しますか、その收支予算書を書き直してもらひといふこともあるかも知れませんし、又電波監理委員会が独自の判断で、それに対する意見を附しまして、国会に対ししてこの料金は適当でない。こうすべきだという意見を附して

国会に出すことがあるかも知れないといふうに了解して頂きたいと思いま  
す。

○小笠原二三男君 重ねてお伺いた  
しますが、そうするとこの法案が通過  
の時、仮にNHKにテレビをやらせる  
という場合には聴視料以外ではやられ  
ないといふうに範囲がもうすでに限  
定されてしまうという結果になります  
か。

○政府委員(細島毅君) 私どもはそこ  
まで窮屈には考えておりません。国会  
は原則として聴視料をやるべきである  
という趣旨を示されたと思いますの  
で、第一義的には私どもはその趣旨で  
やりますですが、どうしても聴視料の  
みによらずほかの方策も考えたほうが  
いい、これはまだ私ども考えておらな  
いのであります。が、例えば仮に申上げ  
ますならば、政府の補助金というよう  
なことも考えたほうがいいということ  
でありますならば、そういう意見を  
附してお出しする、或いは又それに必  
要なる法律改正を国会へ提出するとい  
うことを考えても差支えないと考えて  
おります。

○小笠原二三男君 重ねて伺います  
が、それならばこの法案を通して意図  
は、書類上不備なる点を完備するとい  
うそういう意図だけに限つて、審査の  
段階までの必要としてこの法を通して  
であつて、その後に起つて来る経営上  
のあらゆる諸問題については、電波監  
理委員会の行政監督或いは国会におけ  
る批判の自由は保持されるものであ



では、その経営の基礎をどこに置くか  
ということにいたしまして、或る場合  
には受信料で行くという考え方でも可  
能し、或いは受信料でやらずに、或い  
はほかの財源でやるのだ。言い換えま  
すならば、政府の補助金、これは考  
られるかどうかわかりませんが、そ  
ういうことも一応頭にはおき得るとい  
う幅を持つていて、それを解釈するのであ  
りますが、この改正によりまして、少  
くとも第一義的には受信料で行くのだと  
いうことを頭において審査をすると  
いうことになる。その違いだけであ  
るということを申上げたいのであります。

も過日聴聞会が開かれて、これも決定するやに私は伺つてゐる。そういうことにれば、経営形態の問題がこれは又忽ち当面の問題になつて来る。殊に衆議院からこういう法案を出したといふことも、もはやこの実現は時日の問題として段階に入つてゐるという見通しで出されているのですが。法案の趣旨から言つても、これは経営形態を一体どうするのだ、これは何遍も申しましたが、これは日本の社会、文化或いは経済に極めて重要な問題です。この法案が通れば、忽ち審査を受理した申請者の審査を始める。始めるについでは、今網島委員長は、若しNHKを許すことによれば、この法案が出てながれ、発表されました曉におきましては、それが削りまして、能来の申請書で若干不備な点を補充して頂きましたので、その補充が数日中に出ると思いますが、それが出て参りまして、電波監理委員会は正式に申請の審査に入るわけになります。勿論この申請の審査と申しますが、将来日本のテレビジョンのあり方という問題につきましては、能来委員会として寄り／協議し、又討議もしておるのであります。何分にも今まで申請の手続その他もはつきりきまつておりますんし、今度初めてそれが完備されるわけでありまして、正式に審査に取りかかるという段

なつておるかどうか、この点をちよつと伺いたい。  
○衆議院議員（井手光治君） お答えいたしまします。先般申上げまするよう  
に、日本放送協会が今テレビジョンの申請を、免許申請を出しておるが、逆に  
考えますと、一体その財政的な基礎で、  
いうものはどこに裏付けを求めている  
のか、ないではないか。こういう審査  
上の恐らく疑問が生じて来ると思う。  
これは議論でなしに第一義的に三十二  
條が明示しておりますところの財政的  
基礎ということは、これは免許なり或  
いは申請の審査なりで重要な要件で、  
これは政治常識的にも行政の取扱い上  
の面からも当然起きて来る疑問である

のを取り得る途を考えております。併しこれはその企業を開設いたしますために、は、それのみではいけない。法律上沙汰は開いておりますが、一般的に財政資金或いは企業形態の内容、資金計画、そういうものを一連に考慮いたします」というとそれだけでは足りない、途は開かれておるけれども足りないが、般の国家財政からこれを注入する、般財源の援助を求めるというような形も又開かれておる。そういうことで開かれをきめたからといって、これだけが全体を支配する考え方であつてはならんと私どもは考えております。牛ほどから経営形態のお話も出ておりましたが、大体これはどうするか、先づこの

一ま先はた車速一一はす。一貴速にこ

○水橋謹作君 そういたしますと、先ほどからのお話をのうちにいろいろありました、この受信機聴視料を取ると、いうことを国会が認めたときも、或いはこれを否決して認めなくとも、電波監理委員会はそれに拘束されないと、いう原則にお立ちになつたというふうに、我々解釈できるのですが、それでよろしくございます。

○政府委員(網島毅君) 日本放送協会にテレビジョンをやらせるかやらせないかという問題に対しましては、全く只今お話のように、電波監理委員会は拘束を受けないというふうに了解して頂いていいと思います。

くとも、自分らのほうで今後の実験が行なえるか、取つてやるか、或いは電視料を取らなければ、国家の補助金を得てやるか、それによつて法律を改正すると、こうおしゃつてゐるのですが、この法案が通れば、なか／＼重要な問題は、経営形態を今後どうするか、これはもう私は緊急の問題になつて来ると思う。電波監理委員会としては、この法案が通れば直ちに從来受理されている四つのテレビジョン放送に関する審査を始められるのかどうか。それから同時に、殊にそれに附隨して来る經營形態といふ根本問題を、直ちにおきめになる意思があるのかどうか、これを一つ確めてお

は、ただ單に個々の申請の審査ばかりじゃなしに、日本のテレビジョンの經營形態と申しますか、あり方という問題につきまして、電波監理委員会としては並行的に十分慎重に審議を進めて行きたいと考えておる次第であります。

○稻垣平太郎君 私は非常にくどいようですが、さつき小笠原さんの御質問に対しても網島委員長がお答えになつたこと、言い換えればこの改正案は、日本放送協会と民間の会社とを手続上同じレベルに置くのだ、こういうまあ我々は解釈をしておるわけなんだが、

ところを考えます。そこで現在はその面から言うと一般的のラジオ方式しか財政的基礎とそういうものが裏付けておらないのです。それでテレビにおいてもやはり同じ立場において一つの財政的基礎を裏付けをしておいて、その基本的な条件を整えるという考え方私は一步も出ておらない。そこでなおお尋ねのよう、このことはひいては小笠原先生からもお話をありましたように、この財政的基礎の裏付けという面を一步進めるというと、單純に聴視料を取り得るということだけ以て、その内容としておる条件を整えるのじやないかと、いう疑問が又生じて來ることも御尤も思ひうのであります。并し私ほどの意

ニアスの問題から入つて行かなければならぬ。日本の國民經濟の実力の問題、或いは工業能力の問題、生産能力の問題、いろいろ経済社会各部門に亘つて全般的な考慮の下に考えられなければならない。一步を進めまして仮にN.H.K.に免許が下りる段階になりますと、これは国会が開かれている途の範囲においてきめるところの料金の徵収、資金計画、予算計画、事業計画等を国会独自の立場において、電波監理委員会の意見を聽取しながら決定することによつて、初めて生れて来ることでありますから、事態が全体を支配する考え方ということには私どもは考へておらないのです。併しある意味

遇した場合に、この法案の趣旨に合ふ  
ように、一応日本放送協会と民間放送  
会社の申請は平等な條件で審査得ら  
れるということになるわけですが、も  
う今日はテレビジョンの標準方式もと  
にかく決定する段階に入っている。そ  
れから放送局の根本基準規則も、これ

○政府委員(網島毅君)　只今お話をようやく、電波監理委員会といたしまして、今まで數次に亘りまして行いまして聽聞その他の結果に基きまして、一  
兩日中に六メガ、七メガサイクルの問題、或いはその他根本基準の問題、そ  
ういう問題につきまして決定を行いま  
す標準という字句をとつたために、料  
金徴収を第一義的に考えるのだ。こう  
いう御答弁であつたと思うのですが、  
提案者に私は何うのですが、提案者に  
もう一遍この点を確かめておきたいの  
ですが、今網島委員長のお答えになつ  
たと同じ意味合いで提案者はお考えに

はそもそも考えておらない、一匹取り得る途は法律上開かれておるのであります。取り得る道は開かれて、例えば鐵道公社において運賃を取り得る途を開かれておる、専売公社においては同じよう、煙草の販賣收入というものがある、電通公社において電話料金という

の  
ように取り得る途を開いて、そら  
て基礎的條件を整えるといふことはは  
つきり申上げておきたい。その程度  
か私は今のところは考えられないので  
あります、御了承願ひます。

○小笠原二三男君 率直な御答弁を頂  
いて大変結構だと思うのですが、そろ

では、その経営の基礎をどこに置くかということにいたしまして、或る場合には多言料で行く、という考え方でもでき

も過日聴聞会が開かれて、これも決定するやに私は伺つてゐる。そういうことをこなれば、経営形態の問題がこれはして発表するつもりであります。それが発表されました曉におきましては、それに則りまして、能來の申請書で若

なつておるかどうか、この点をちよつと伺いたい。

のを取引得る途を考えておる。併しこれはその企業を開設いたしますために、それのみではいけない。法律上

いう御答弁でありますと、先ず他に費金計画上附加すべき可能性もあるにはあるけれども、ただしつきりきまることはやはり聴視料を以て基礎的な財源に当てるということを今においてもう承認しておるという結果になると思う。この問題は具体的に手続上は経営形態がどうなるか、そういう問題の大体白紙の立場で、各党の自由な政策上の立場から論議さるべきものが、一部分の聴視料の件については、これはもうその聴視料の金額の大小はあつても、そういう巾はあつても、論議の場合には動かない。こういう問題がこの法を今通すことによつて、我々の責任としてはね返つて来ることがそもそも問題なんです。私たちとしては、それでもう少し提案者のほうにおいてもこれ以上余りむずかしくこねくり廻したものでないで、そのときはそのときで一切のものが自由に国会において考えられるのだ。この問題は審査手続上の書類その他の整備に当てるにとどめるものなんだというふうにでもやつて頂ければ、一番文句のないところで、受ける電波監理委員会があとはどう出ようと、私は大変ずい考えのようですが、電波監理委員会にお委せするよりしようがない。そうでなく今提案者の意図であれば、今から事前にもう委任状を渡したというふうな形になることで、これはもう一度私たちは将来の基本的な経営の規模なり何なり、政策上の問題として根本的に考えなければいけないわけです。

條件として、この改正案が通りますれば基礎的條件が整う。これはしばく申上げますように、財政的基礎の裏付けが整つておらなければならんといふ法律のきめ方において整えられるわけです。一步進みますと、先般来、只今も御議論がありますように、そのこと自体は料金が取れるという基礎的な條件を整えて、審査の内容を整えたと同じような意味においてやはりこれは実現の段階において、これを取り得るという途が開かれたのじやないか、こういう私はお考えだらうと思う。私はそうも言い得ると思います。これはそうじやないと言つて否定したところで、法律は取り得る途だけは開いてあるということは言い得ると思う。取るか取らないかは先ほどから申し上げますようにいろいろな考え方もあると思います。国会独自の見解もありましようし、或いは電波監理委員会独自の考え方もありましようし、その免許を受けた財政的規模の考え方もあります。でありますから、それは大体どう変化するかわかりませんが一応法律がそうきめてあれば、免許の申請の内容として條件を整えたということは、ひいては実現の段階においても取り得る途だけは開かれておるのだといふことを、私は解釈して間違いないと思う。そのことがいいか悪いか、そのと自体はひいては免許の申請を審査する基礎的條件だ、こういうふうに私は解釈しても差支えないのじやないか

○小笠原二三男君 やはり提案者の言  
う率直な意見は、法律解釈としては、何  
らの條件がない場合には正しいと思  
う。私はその正しい限りにおいては電  
波監理委員会もこの基礎的な要件につ  
いては拘束されると思います。審査の  
場合に自由な発意を加えることはでき  
ないと思う。又加えるにしてもそれは  
或る制限の中で加えられるだけのこと  
だと思う。こういうことであつては真  
摯な気持でこの法を成り立たせるため  
に、各種勘案しておることがちよつと  
検討が、ピントが合わん点が出て来る  
と思う。この点はもう私きりとしては  
質問をしなくとも事態は明快になつた  
と思います。何とか名案がありました  
ら、将来において大きく国会の審議が  
拘束され、或いは政党の立場が規正せ  
られることのないようの方途を以てこ  
れを処理したいという念願は、今にお  
いても私立ち切ることはできません。

○山田節男君 最後に私が伺いしてお  
きますが、衆議院で提案者がこの法案  
を出されたときには、すでに電波監理  
委員会というものが、御承知のように  
郵政省の設置法の一部改正によって、  
電波監理委員会といふものは、この法  
案が通過すれば、電波監理委員会とい  
う他位が変つて来る。この改正案によ  
りますと、電波監理審議会といふもの  
になる。で郵政大臣の諮問機関、但し  
こういう電波行政の重要な事項に関し  
ては電波監理審議会の決定によつて、  
その決定によつて郵政大臣はこれを決  
定するというような條文になつてゐる  
だと思います。

と私は記憶しております、そろしします  
と従来の電波監理委員会、特殊な合議  
制の行政委員会が、今度は七月一日か  
らは單なる郵政大臣の諮問機関に過ぎ  
なくなつて来る。そうするとこの法案  
の改正といふものの実際の適用部面が  
よほど変つて来るのじやないか。先ほ  
ど来小笠原委員の心配しておられる点  
もそこにあるのじやないか、根本的に  
は……。ですから提案者としてはこの  
電波監理審議会といふものが今度新ら  
しく設置されて、それが処理する上に  
おいてこの法案の趣旨のごとく同じコ  
ンディションで公平に、党利党略に  
よらないで公平に決定されるといふ御  
自信があつて、こういう法案をお出  
しになつたのか。或いはそういうこと  
を全然予想しないで従来の電波監理委  
員会としてこれは公平にやり得るとい  
う自信を持つておやりになつてゐる  
か。この点を明らかにしておいて頂き  
たい。

ことは別個に考えているわけですか。そういう御意見かどうか、この点を確めておきたいと思います。

○衆議院議員（井手光治君） 電波監理委員会のきめ方につきましては、これは只今お話をような郵政大臣の諸問機関ということになつております。現実の行政的な権限は郵政大臣に一任されているようございます。たゞ、郵政大臣が諸般の行政権を発動いたしまして、それに異議若しくは不服等の申立てがあつた場合には、電波監理審議会の考え方方針がこれを調査いたしまして、若し電波監理審議会の意思決定が郵政大臣の行政的な措置と違つていて、これが電波監理審議会の考え方方針に修正せしめることができるというふうな立場にきめられているようになります。これは電波監理審議会自体がこういうものの行政的な権限を一緒に掌握しているという考え方には立つておらないように、まだ私研究不足の点があるかも知れませんが、そういうふうに私どもはそれを解釈しております。そこで問題は諮問機関でございまして、一応意見等を聞いて調節されることもあるのでありますから、電波監理審議会 자체がこの決定権を持つていて、郵政大臣が最後の決定権を持つて、現在の電波監理委員会ならば独立した地位においてやり得るが、電波監理審議会といふ郵政大臣の諮問機関に入つてしまふらう思うつております。

○山田節男君 ということは要するに、當時の郵政大臣が最後の決定権を持つて、現在の電波監理委員会ならば独立した地位においてやり得るが、電波監理審議会といふ郵政大臣の諮問機関に入りますと、今のこの法が、御提案にな

つた埋立つに たる理と、よほナシ。相体こそ、延吉有板云々。此は



務及び会計に關し、原案においては郵政、大蔵両大臣が監督権限を持つことになつておるので改めまして、郵政大臣の権限に一元化し、必要な事項について、郵政大臣が大蔵大臣と協議してこれを行うこととした修正であります。

政府の公社に対する財務会計監督の基幹をなすものは、申しまでもなく予算監督であります。由来日本電信電話の予算は主として建設資金の一部を財政資金に仰ぐ面においてのみ国家財政と関連を有するに過ぎないのにかかわらず、大蔵大臣が公社予算に対して國の予算におけると同様全面的な調整の権限を持つことは妥当を欠くばかりでなく、公社が予算に関し郵政、大蔵両大臣の二重監督を受けることは、その企業活動を制約して、公社に自主性と機動性とを与えるとする本法律案本来の目的とも背馳する結果を来たす虞れがあります。よつて原案第四十一条第二項及び第三項に修正を加えました。公社予算に対する政府の監督権限を、事業監督に関する主務大臣たる郵政大臣に統一し、財政資金との関連面は、郵政、大蔵両大臣の協議に待つこととして、これに伴つて第四項中「國の予算とともに」の字句を削除すると共に、予算の作成及び提出の手続に関する第六項を削除いたしておるのあります。

以上の修正に関連をいたしまして、第五十九條を修正して決算書類の修正に關しても郵政大臣の所掌に改めますと共に、報告書の形式及び内容は貨幣で定めることとし、第六十條第二項中「國の歳入歳出の決算とともに」の字句を削りまして、第七十四條公社予

算の実施に關し大蔵大臣が報告を聽取し、監査を行うことができる旨の規定を削除いたしました。第七十五条の郵政大臣と大蔵大臣との協議事項を整備したしまして、予算の流用、繰越及び財務諸表の承認並びに会計規定の基本事項の認可については大蔵大臣との協議を要しないこととしたのであります。又第五十四条第三項予算の横越の通知、第五十六条收入、支出等の報告、第七十一條第四項会計規程の通知は、いすれも郵政大臣及び会計検査院に對してなすのみを以て足りることに改め、これらの修正によりまして公社の財務会計全般を通じて政府監督権限の一元化を図つたのであります。

その他におきましては、公社の経常委員会の重要性に鑑みまして第十一條第一項を修正して委員の数を増加いたしましたことと、これに伴つて第十七条第一項の必要出席委員の数を増加したこと、理事の濫用を防止いたしましたために、第十九條を修正して理事の数の最高限の制限を設けたこと、及び第二十五条を修正いたしまして役員の營利事業兼職を絶対に禁止したこと、国庫納付金の性格を明らかにいたしましたために第六十一條第一項の修正を行いました。その他はおおむね條文の字句の整備をいたしたに過ぎないのであります。

次に、電信電話公社法施行法案に対する修正は、二項目あります。第一條第三項につきましては前申述べました公社法案の経営委員会の委員を増加した修正に伴つて必要な修正を行いました。したほか、經營委員会委員の任期終了したのであります。又第四十三條の修

正は、地方税法の一部を改正する法律案との調整上必要とする修正にとどまつております。

以上の通りでありますからよろしくいたしまして、予算の流用、繰越及び財務諸表の承認並びに会計規定の基本事項の認可については大蔵大臣との協議を要しないこととしたのであります。

次は次回に譲りまして、本日の審議はこの程度にしたいと思いますが如何でございましょうか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(鈴木恭一君) それでは本日はこれにて散会いたします。

午後三時二十分散会

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(鈴木恭一君) それでは本日はこれにて散会いたします。